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黃委員國昌：主席、各位列席官員、各位同仁。秘書長今天提出有關於國會助理制

度的報告，秘書長其實自己也擔任過委員，我相信對於委員平常的工作內容非常熟

悉，每一個立法委員對於他們的助理每天兢兢業業在工作，其實要給予最大的謝

意，沒有這些助理協助工作，任何委員不管是哪一個人，都不可能完成這麼繁重的

工作。 

 

主席：請立法院林秘書長說明。 

 

林秘書長志嘉：主席、各位委員。沒錯。 

 

黃委員國昌：也正是因為這個樣子，我每次到美國，不管是參訪還是實際上參與他

們的議員所舉辦的活動時，我對於美國國會能夠吸引到這麼大量的人才來擔任國會

助理，我非常地感佩。當然，這會牽涉到助理未來的職涯規劃，以及在國會裡他們

所享受到的薪資待遇，以台灣目前來講，您今天在報告中提出來其實大概有 40 

餘萬元可以讓每一個委員能夠去聘請助理，真的有在問政、地方服務的立法委員，

沒有在包工程、沒有在開公司或賣紅酒的立法委員都知道，40 幾萬元根本不夠

用。 

 

林秘書長志嘉：還要倒貼。 

 

黃委員國昌：其實每個月還貼不少錢出來，但是為什麼？對於進一步考慮增加給各

個委員的助理費這件事情那麼猶豫？理由是這些給委員的助理費真的有用到助理身

上嗎？還是被挪用了？台灣社會對於立法委員的社會觀感是什麼？這都會影響到這

個政策上的討論，我相信秘書長也可以認同。 

 

林秘書長志嘉：沒錯。 

 

黃委員國昌：正因為如此，我要問你一個很嚴肅的問題，有一個立法委員找人頭詐

https://youtu.be/GsUN6BESZu0


領助理費數百萬元，這件事情秘書長知道嗎？ 

 

林秘書長志嘉：我知道這件事。 

 

黃委員國昌：檢調單位已經向立法院調閱資料，對不對？ 

 

林秘書長志嘉：沒錯。 

 

黃委員國昌：你知道已經起訴了嗎？ 

 

林秘書長志嘉：我們也知道。 

 

黃委員國昌：他的辦公室主任還有他都被起訴了。我下一個問題是，立法院開始採

取追償行動嗎？這些被詐領的助理費，當他找人頭冒領，然後放到立法委員自己的

口袋，那是嚴重的貪污行為、是七年以上有期徒刑，這交給刑事審判系統沒有問

題，但問題是一個立法委員透過這樣的方式詐領數百萬元的助理費，受害的是全體

納稅人。立法院既然早就知道這件事情，也知道這一個立法委員跟他的辦公室主任

兩個人都被起訴了，到目前為止，採取什麼追償行動？跟大家說明一下。 

 

林秘書長志嘉：這個案子一開始有來文，因為這個案子好像一開始…… 

 

黃委員國昌：沒關係，依照我目前掌握到的資訊，這個案子偵辦的經過，我相當的

清楚。 

 

林秘書長志嘉：我們都有提供必要的資料…… 

 

黃委員國昌：沒問題，但那是刑事責任。 

 

林秘書長志嘉：對。 

 

黃委員國昌：現在我說的是民事求償，站在立法院的立場總不可能慷納稅人之慨，

一個立法委員詐領了數百萬元，本來應該要給助理的助理費，他沒有拿去請助理，



反而找他助理的配偶、找辦公室主任的朋友，洗錢洗到私人的帳戶再回來自己的帳

戶，這件事情立法院不需要處理嗎？錢不需要討回來嗎？ 

 

林秘書長志嘉：這件事情目前已經進入司法程序，而且已經起訴了，原則上我們立

法院會密切注意整個發展。 

 

黃委員國昌：秘書長，我要提醒你，侵權行為損害賠償請求權的消滅時效是多久，

你知不知道？2 年。從知道有侵權行為以及賠償義務人開始起算 2 年喔！如果你

要等到刑事訴訟程序整個都結束了，從我國對貪污治罪條例的處理，以及這位被告

到底現在人還在不在台灣，還是早已經腳底抹油跑了？有沒有進行脫產的行為？這

都是你們作為立法院幫全體納稅人看緊荷包應該要注意跟採取的作為啊！那你的意

思是說你要等到刑事確定才要提起民事訴訟嗎？不用先假扣押嗎？ 

 

林秘書長志嘉：謝謝黃委員給我們的提醒，原則上我們會立刻進行應該有…… 

 

黃委員國昌：請你們馬上進行。我真心希望你們還能查扣到財產，人是不是跑了？

財產是不是早就脫光了？現在這件事情都還在繼續發展當中，到時候半毛錢都追討

不回來，你們要怎麼向國人交代？ 

 

林秘書長志嘉：好，我們…… 

 

黃委員國昌：你總不能讓全體納稅人感覺是我們在包庇自家人吧！自己的立法委員

貪污、詐領數百萬元，國會還毫無作為，這樣對嗎？ 

 

林秘書長志嘉：因為這個案子是起訴沒有錯，也正在…… 

 

黃委員國昌：他辦公室主任不是都認罪了嗎？檢察官在起訴書裡面幫他求情說他已

經認罪了，請求法官從輕量刑啊！ 

 

林秘書長志嘉：沒有錯！但事實上還沒有真正的定讞！ 

 

黃委員國昌：對嘛！所以我就問你，你要等到定讞以後再起訴，再被人家用消滅時



效抗辯早就超過 2 年了！那不是在打假球嗎？ 

 

林秘書長志嘉：黃委員，謝謝你讓我們知道這件事情的嚴重性，我們會立刻有所行

動。 

 

黃委員國昌：好！秘書長，你現在承諾會立刻有所行動，該取得的假扣押裁定，該

進行的假扣押程序，請積極的去辦。 

 

林秘書長志嘉：我們會依法來做處理。 

 

黃委員國昌：不要讓大家覺得我們在打假球。 

 

林秘書長志嘉：OK。 

 

黃委員國昌：接著請教秘書長下一個問題，因為要找專業人才來當國會助理，薪資

的部分我剛剛也談過了，以目前的社會氛圍及對立法委員的觀感要再提高金額，恐

怕本院所有的委員會被罵翻！但從另一個層面來說，我們有沒有可能增加專業人才

進來立法院服務的誘因，比如說現在律師如果去當法官助理，他們也面臨相同的困

境，因為法官助理錢不高，但是他擔任法官助理的期間可以計入律師執業的年資。

秘書長，擔任國會助理的律師也讓它計入律師執業的年資，請問你贊成嗎？ 

 

林秘書長志嘉：我想如果大家有共識，我贊成啊！ 

 

黃委員國昌：我希望你把這個意見跟院長說，因為當初我們在推動國會改革的時

候，院長以他的高度出來領導，所以我對於現在國會改革的進度，我老實跟秘書長

報告，我覺得跟 2015 年各黨跟台灣社會所做的承諾差距太遠了啦！根本對不起

當初在 2016 年國會選舉以前跟台灣社會所做的承諾，國會改革做到今天，若說

做半套，還講做太多，但是沒有關，係公開透明這件事情，院長當初出來領導做，

到目前為止社會，有一定程度的肯定。這些事情是不是也請院長出來，用院長的高

度找各黨團大家來討論，我們來推動這個法制，秘書長可以承諾嗎？ 

 

林秘書長志嘉：我可以承諾我會報告院長來做這一方面的努力啊！至於成果會如



何，要大家一起來凝聚共識，好不好？ 

 

黃委員國昌：好。最後，請教秘書長，在現在的國會制度當中，我覺得最離譜的就

是台灣國會在行政、立法二元監督的架構下，竟然沒有一個正式的聽證程序。什麼

叫正式的聽證程序？行政官員在本國會裡面說謊卻沒有任何責任。你知道美國行政

官員敢在國會裡面說謊，他就準備去坐牢。而台灣的國會大家一天到晚在委員會裡

面說謊，被抓到、被打臉，嘻嘻哈哈、混水摸魚就這樣過去了。這是我國目前國會

改革最糟糕的地方，當然本委員會也要反省，對於建立國會聽證制度，這麼重要的

法案推了 2 年多，到現在根本沒有實質審議，秘書長是不是可以跟院長講一下，

針對這部分實質努力來推動。 

 

林秘書長志嘉：這個我一定會轉達，但是這要大家一起來處理，不是…… 

 

黃委員國昌：當然嘛！但是你也可以了解，為什麼會冰 2 年多？一定有結構性的

因素，所以我才希望除了本委員會自己要努力外，找院長以院長的高度出來喊說要

推動…… 

 

林秘書長志嘉：聽證會。 

 

黃委員國昌：就像當初秘書長跟院長一直用公開透明作為院長最大的政績亮點，這

個我也承認，該給院長、該給你的肯定絕對沒有問題。 

 

林秘書長志嘉：謝謝。 

 

黃委員國昌：但是我們必須要謙卑的面對社會，有很多該做還沒有做的事情，我們

應該努力繼續推動。 

 

林秘書長志嘉：好，我們虛心接受您的建議，我們會全力來推動。 

 

黃委員國昌：謝謝秘書長。 


